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Sessão especial marcou julgamento a favor do governador de forma unânime

Voto decisivo foi dado pelo desembargador 
Anderson Ricardo Fogaça; placar está 4 a 2

TRE do Paraná 
forma maioria contra 
cassação de Moro
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O desembargador 
Anderson Ricardo 
Fogaça votou, na 
terça-feira (9), para 

rejeitar a cassação do senador 
Sergio Moro (União Brasil-
-PR). Com o voto, o Tribunal 
Regional Eleitoral do Paraná 
(TRE-PR) formou maioria para 
absolver o congressista.

O placar no momento está 
4 a 2. Ainda falta o voto do 
presidente da Corte, Sigurd 
Roberto Bengtsson.

Antes de Fogaça, votou 
nesta terça o desembarga-
dor Julio Jacob. Ele defen-
deu a condenação de Moro, 
com a cassação do seu man-
dato e sua inelegibilidade 
por oito anos.

Moro é alvo de duas ações 
que o acusam de abuso de 
poder econômico na eleição 
de 2022.

O julgamento começou na 
semana passada. O relator, 
Luciano Falavinha, apresen-
tou o primeiro voto, favorável 
a Moro. Rodrigo Sade abriu 
divergência, pela condena-
ção do senador e ex-juiz da 
Lava Jato.

TRE do Paraná forma maioria 
contra cassação de Moro

uso desmedido de recursos” 
nas eleições de 2022, o que 
não ocorreu.

“Não se pode concluir que 
os valores da pré-campanha 
foram hábeis a desequilibrar 
o pleito, pois os votos dos três 
primeiros colocados foram 
muito próximos em termos 
percentuais”, afirmou.

Sobre Moro, recai a acusa-
ção de que ele teria desequi-
librado a disputa ao Senado 
no Paraná por gastos que 
teriam sido excessivos du-
rante a pré-campanha.

Segundo as ações, movi-
das pelo PL e pela federa-
ção Brasil da Esperança (PT/
PCdoB/PV), esse contexto 
teria beneficiado Moro com 
estrutura, exposição e limite 
de gastos maiores, se compa-
rado aos seus adversários que 
tentavam se eleger senador  
pelo Paraná.

Na eleição de 2022, Moro 
foi eleito Senador pelo Para-
ná com 33% dos votos váli-
dos. No segundo lugar, ficou 
o jornalista Paulo Martins, 
apontado pelo PL para o plei-
to, com 29%. Logo atrás, veio 
o Alvaro Dias, do Podemos, 
partido pelo qual pretendia 
concorrer à Presidência da 
República, com 24%.

Divulgação

Senador Sergio Moro (União Brasil-PR)

Voto decisivo foi 
dado pelo desem-
bargador Anderson 
Ricardo Fogaça; pla-
car está 4 a 2

Na segunda (8), votaram 
os desembargadores Cláu-
dia Cristina Cristofani e Gui-
lherme Frederico Hernandes 
Denz, para rejeitar o pedido 
de cassação de Moro.

Após o julgamento no TRE-
-PR, as partes – acusação 
ou defesa – ainda podem 
recorrer ao Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE).

Os efeitos da decisão 

só são aplicados depois 
que o TSE analisar o caso, 
após ser provocado por  
eventual recurso.

Voto do desembargador
Em seu voto, o desem-

bargador Fogaça argumen-
tou que, para determinar 
que Moro cometeu abuso 
de poder econômico, seria 
necessário um “conjunto pro-
batório e incontestável de 

Pais de atirador de escola do Michigan 
são condenados a até 15 anos de prisão

DIVULGAÇÃO

Fotos tiradas na prisão do con-
dado de Oakland, em Pontiac, 
de Ethan Crumbley e seus pais

A mãe e o pai de um ado-
lescente de Michigan que ma-
tou a tiros quatro colegas de 
classe foram condenados, cada 
um, a até 15 anos de prisão 
na terça-feira (9). Eles foram 
considerados pelo júri culpa-
dos de homicídio culposo em 
um raro caso em que os pais 
foram responsabilizados por 
um massacre em uma escola.

Jennifer e James Crumbley, 
pais de Ethan Crumbley, rece-
beram as sentenças imediata-
mente depois de vários pais das 
vítimas darem declarações com 
impacto emocional no tribunal 
do Condado de Oakland.

“Não apenas o seu filho ma-
tou minha filha, mas vocês 
dois também o fizeram”, afir-
mou Nicole Beausoleil, mãe de 
Madisyn Baldwin, de 17 anos, 
ao tribunal, enquanto chorava. 
James Crumbley permaneceu 
sentado impassível, enquanto 
sua esposa Jennifer baixava a 
cabeça.

O filho do casal, Ethan, tinha 
15 anos na época do ataque 
na Oxford High School em 
2021. Ele se declarou culpado 
em 2022 de quatro acusações 
de assassinato em primeiro 
grau e outras acusações e foi 
condenado em dezembro à 
prisão perpétua sem liberda-
de condicional.

Em comentários ao tribunal 
antes da sentença, Jennifer 
Crumbley, de 46 anos, disse 
que expressava sua “mais pro-
funda tristeza” e afirmou que 
não tinha ideia que seu filho 
era capaz de matar.

MASSACRE EM UMA ESCOLA

ter parado um trem desgo-
vernado que se aproximava, 
sobre ignorar repetidamente 
coisas que fazem com que 
uma pessoa razoável sinta os 
pêlos da nuca eriçarem-se”, 
disse a juíza.

Os promotores nos jul-
gamentos tanto de Jennifer 
quanto de James Crumbley 
disseram que os pais foram 
criminalmente negligentes por 
terem fornecido a arma ao filho 
como um presente de Natal e 
por terem ignorado sinais de 
que sua saúde mental havia 
deteriorado e que ele era po-

tencialmente violento.
Asequipes de defesa dos pais 

argumentaram, entre outros 
pontos, que era impossível que 
a mãe e o pai imaginassem que 
o filho realizaria um ataque a 
tiros em massa.

Os Estados Unidos, um país 
com persistente violência ar-
mada, têm sofrido uma série 
de ataques a tiros em escolas 
ao longo dos anos, muitas ve-
zes cometidos por alunos ou  
ex-alunos.

Há pouco precedente para 
as acusações criminais contra 
os Crumbley, que, até onde 

se sabe, são os primeiros pais 
denunciados por homicídio 
culposo em um massacre es-
colar realizado por um dos 
seus filhos.

Especialistas e ativistas de 
segurança de armas disseram 
que os julgamentos foram um 
passo importante para respon-
sabilizar pais que possuem ar-
mas pela violência nas escolas 
conduzida pelos seus filhos. 
Cerca de 75% dos atiradores 
de escolas obtiveram as armas 
usadas nos ataques em suas 
próprias casas, de acordo com 
estudos do Departamento de 
Segurança Interna dos EUA.

James Crumbley comprou a 
arma como presente de Natal 
para Ethan apenas quatro dias 
antes do ataque em 30 de 
novembro de 2021.

Os Crumbley foram cha-
mados à escola de seu filho 
naquela manhã depois que 
professores descobriram men-
sagens e desenhos violentos 
em seus trabalhos escola-
res, disseram os promotores  
nos julgamentos.

Os pais foram informados de 
que Ethan precisava de acon-
selhamento imediato. Mas os 
procuradores disseram que o 
casal resistiu a levá-lo para casa 
naquele dia e não olhou em sua 
mochila nem perguntou a ele 
sobre a arma que eles sabiam 
que ele poderia ter acesso.

Ethan Crumbley voltou para 
a sala de aula e, mais tarde, saiu 
de um banheiro com a arma 
e começou a atirar, segundo  
os promotores.

“Meu marido e eu costumá-
vamos dizer que tínhamos o 
filho perfeito. Eu genuinamen-
te acreditava nisso”, disse. “Eu 
não tinha motivo para fazer 
algo diferente. Não é algo que 
eu havia previsto.”

“Se há alguma coisa que o 
público em geral pode tirar 
disso, é que pode acontecer 
com vocês também.”

“Eu estarei na minha pró-
pria prisão interna pelo resto 
da minha vida”, disse Jennifer 
Crumbley, citando várias vezes 
o nome das vítimas do seu filho.

Falando ao tribunal, o seu 

marido de 47 anos disse: “Sinto 
muito pelas suas perdas por 
causa do que meu filho fez. 
Meu coração está com cada 
um de vocês”.

Ao proferir as sentenças, a 
juíza Cheryl Matthews disse 
que as condenações não ti-
nham a ver com má educação. 
Disse que James Crumbley era 
responsável pelo “acesso sem 
restrições” do filho à arma do 
crime e que Jennifer Crumbley 
glorificava armas.

“Estas condenações con-
firmam atos repetidos ou a 
falta de atos que poderiam 
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 DIVULGAÇÃO

O Governo do Amazonas, por meio da Secretaria de Estado de Produção Rural 
(Sepror), realizou no primeiro trimestre de 2024, 61 cursos e capacitações, alcançando 
1.675 pessoas, entre servidores, comunitários e produtores rurais de nove municípios.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

A Procuradoria-Geral da República (PGR) enviou na segunda-feira (8) ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) parecer contra a soltura do ex-jogador de futebol Robinho. 
Na semana passada, a defesa de Robinho recorreu ao Supremo para tirar o ex-
-jogador da prisão.

  Editorial

Condenado por superlo-
tação, o lixão em Manaus 
vai ser usado até 2028, 
informa a Prefeitura, após 
acordo com o MP.  Am-
bientalistas e especialistas 
garantem que a vida útil 
dele acabou. 

Já são 34 anos de uma ação 
judicial - proposta em 1990 
- que pede a desativação do 
espaço. “A partir de 2006 
foram programadas quatro 

áreas para deposição, das 
quais três já foram total-
mente utilizadas. A quarta 
área está atualmente re-
cebendo deposições”, diz 
um laudo do engenheiro 
ambiental Leandro Lauren-
tino, de 2018.

Mas como em ano eleito-
ral tudo anda a passos de 
tartaruga, provavelmente 
a ação vai completar 35 
anos. Ainda mais agora que 

a Prefeitura ganhou mais 
4 anos de presente para 
pensar no assunto. 

Moro tem salvação 
Ao que tudo indica, Sér-

gio Moro terá o mandato 
preservado no TRE, que vai 
empurrar a cabeça do se-
nador para o TSE decidir. A 
própria assessoria do sena-
dor conta com um desafio 
na Corte acima do TRE. 

Bancadas 
Apesar do isolamento cada 

vez mais gritante, o prefeito 
David Almeida segue “dono” 
da maior bancada na CMM. 
O Avante é o único partido 
com 5 vereadores.

UB 
Mas o governador Wilson 

Lima consegui recrutar Caio 
André, presidente da Casa, 
que tem a caneta para pau-

tar votações e levar discus-
sões adiante. 

Musk 
Elon Musk e família Bol-

sonaro estão fazendo tabe-
linha nas redes sociais. Um 
aliado de última hora que 
vai pesar na hora do ex-
-presidente usar seus argu-
mentos de defesa. Moraes e 
Lula, claro, são os alvos dos 
ataques. Ou contra-ataques.

Lixão em Manaus, um problema sério  

PENSAMENTO ACELERADO 

 Nos tempos atuais mui-
tos distúrbios psíquicos 
tem se destacado como a 
Síndrome do Pensamento 
Acelerado, termo propos-
to pelo Psiquiatra Augusto 
Cury cuja sintomatologia 
abrange o excesso de 
pensamentos, acúmulo 
de informações e forte 
ansiedade, prejudicando, 
sobremaneira, a possibi-
lidade de vivenciar o pre-
sente de forma funcional. 

O referido proponente 
da Síndrome se refere 
a ela como “O mal do 
século” à medida que o 
esgotamento mental, o 
acúmulo de idéias e com-
promissos bem como 
preocupações e medo 
do futuro comprometem 
de forma efetiva a saúde 
física e mental, a vida pro-
fissional e  a vida afetiva. 

No distúrbio analisado 
em questão o conjunto de 
alguns sintomas podem 
apontar para o diagnós-
tico, destacando, outros-
sim, que a concretização 
do mesmo deve ser pre-
cedida de cuidadoso e 
apurado olhar de profis-
sional habilitado citando 
aqui algumas evidencias 
como a perda de me-
mória, baixa capacidade 
de concentração, eleva-
da ansiedade, alterações 
pressóricas, agitação 
mental, cansaço, oscila-

ções de humor, trans-
tornos do sono, dores 
musculares e alterações 
de humor. 

Destacam-se entre as 
principais causas deste 
transtorno o excesso de 
informação, a cobrança 
imposta pela sociedade 
moderna com o senti-
mento de impotência 
frente ao tempo que 
avança com frenética ve-
locidade, a competição 
voraz entre as pessoas, 
o avanço irreversível da 
tecnologia disponível e 
usada de forma inade-
quada seja no uso de 
celulares, computadores, 
redes sociais e os exces-
sos decorrentes da mente 
que não relaxa , que se 
ocupa na totalidade do 
tempo não se permitindo 
concentrar e  aquietar a 
mente, enfim desacelerar 
o ritmo da vida ao se 
permitir uma experiência 
contemplativa, conscien-
te, tranquila e emocional-
mente mais feliz. 

Sendo um transtorno 
com grande evidência 
nos dias atuais, importan-
te saber como evitar ou 
manejá-lo, destacando 
aqui a necessidade,  antes 
de mais nada ,de termos 
um diagnóstico preciso 
e a partir daí executar 
ações como o controle 
dos sintomas do stress 

e ansiedade seja medi-
camentoso ou através 
das técnicas de mudan-
ça comportamental as-
sociado à atenção plena  
no sentido de ter  um 
olhar baseado  no tempo 
presente  e consciência 
de momento a momento 
de nossos pensamentos, 
sentimentos e sensações 
vivenciando e sentindo o 
presente em sua totali-
dade e não ao contrário, 
alimentando pensamen-
tos e preocupações so-
bre um tempo que ainda  
não chegou. 

Resumidamente pode-
mos dizer que a Síndrome 
do Pensamento acelera-
do está intrinsicamente 
relacionada a ansiedade 
e ao excesso de estímulos 
destacando que medidas 
como desacelerar o ritmo 
frenético de compromis-
sos, eventos e horas de 
trabalho, uso de redes 
sociais e tecnologia  as-
sociado a uma vida ao ar 
livre com tempo adequa-
do de descanso, lazer e 
atividades agradáveis ao 
lado de amigos e fami-
liares, prática de yoga, 
meditação, massagens, 
esportes, psicoterapia e 
pensamentos funcional-
mente positivos  contri-
buem eficazmente para 
uma vida de equilíbrio, 
saúde, amor e bem estar.  

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.

A desapropriação in-
direta é um tema que 
suscita debates e refle-
xões no contexto jurídi-
co brasileiro. Trata-se de 
um processo pelo qual o 
Estado, sem observar os 
trâmites legais de declara-
ção e indenização prévia, 
toma posse de um bem 
particular. Nesse cenário, 
emerge a discussão so-
bre os direitos e garantias 
tanto do poder público 
quanto dos cidadãos.

A desapropriação in-
direta ocorre quando o 
Estado utiliza um bem 
particular sem a devida 
indenização ao proprie-
tário. Diferentemente da 
desapropriação direta, na 
qual há acordo prévio en-
tre as partes, a indireta 
se dá de forma unilateral. 
Essa intervenção estatal 
pode ocorrer por diversas 
razões, como a necessi-
dade de obras públicas, a 
regularização fundiária ou 
a preservação ambiental.

O Estado, como ente 
soberano, possui o dever 
de promover o bem-estar 
coletivo e o desenvolvi-
mento da nação. A de-
sapropriação indireta é 
uma ferramenta que lhe 
permite agir em prol do 
interesse público, mesmo 
que isso implique na uti-

lização de bens privados. 
A Constituição Federal de 
1988, em seu artigo 5º, in-
ciso XXIV, reconhece essa 
prerrogativa, desde que 
haja justa causa e prévia 
e justa indenização.

A desapropriação indi-
reta, portanto, é um direi-
to do Estado, que deve ser 
exercido com responsa-
bilidade e transparência. 
Afinal, a construção de 
infraestruturas, a expan-
são urbana e a preserva-
ção do meio ambiente são 
objetivos legítimos que 
requerem a utilização de 
propriedades privadas.

Por outro lado, a desa-
propriação indireta tam-
bém deve respeitar os di-
reitos fundamentais dos 
cidadãos. O proprietário, 
ao ver seu bem utilizado 
pelo poder público sem a 
devida indenização, tem 
o direito de buscar repa-
ração. A Constituição, no 
mesmo artigo 5º, inciso 
XXIV, estabelece que a 
indenização deve ser jus-
ta e prévia, garantindo 
ao cidadão a proteção de  
seu patrimônio.

Além disso, o Supremo 
Tribunal Federal (STF) tem 
reforçado a necessidade 
de observância dos prin-
cípios da legalidade e da 
moralidade na desapro-

priação indireta. Decisões 
recentes têm apontado 
para a responsabilização 
do Estado quando há abu-
so de poder ou desrespei-
to aos direitos individuais.

O Poder Judiciário de-
sempenha um papel cru-
cial na defesa dos direitos 
do cidadão e na manu-
tenção do equilíbrio entre 
o interesse público e o 
privado. Cabe aos tribu-
nais analisar cada caso de 
desapropriação indireta, 
considerando os aspec-
tos técnicos, jurídicos e 
sociais envolvidos. A juris-
prudência tem sido funda-
mental para estabelecer 
parâmetros e garantir que 
a indenização seja justa  
e adequada.

A desapropriação indi-
reta é um tema complexo 
e multifacetado. Enquan-
to representa um direito 
legítimo do Estado, tam-
bém é uma garantia fun-
damental do cidadão. O 
desafio está em conciliar 
esses interesses, assegu-
rando que o bem comum 
prevaleça sem prejudicar 
os direitos individuais. 
O respeito à legalidade, 
à moralidade e à justiça 
deve nortear esse proces-
so, fortalecendo a demo-
cracia e a proteção dos  
cidadãos brasileiros.

Desapropriação Indireta no Brasil: Um 
Direito do Estado e uma Garantia do Cidadão 

Advogado especialista em direito público

Lucas Botero @lucas_botero



redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

 4 Manaus, quarta-feira 10 de abril de 2024

Cidades

As usinas terão capaci-
dade de abastecer 3,8 
milhões de residências

O Governo do Ama-
zonas, por meio do 
titular da Secreta-
ria de Estado de 

Desenvolvimento Econô-
mico, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Sedecti), Serafim 
Corrêa, e do secretário de 
Energia, Mineração e Gás 
(Semig), Ronney Peixoto, 
acompanhou, na terça-feira 
(09/04), no Porto Chibatão, 
localizado no bairro Colô-
nia Oliveira Machado, zona 
sul de Manaus, a chegada 
do primeiro navio prove-
niente da China, contendo 
tubos destinados ao Com-
plexo Termelétrico Azulão 
950, da empresa conces-
sionária de gás natural 
Evena, em Silves (distante 
204 quilômetros da capital). 
As usinas terão capacidade 
de abastecer 3,8 milhões  
de residências.

De acordo com Serafim 
Corrêa, este projeto é im-
portante para a interiori-
zação do desenvolvimento 
econômico, pois está sen-
do implantado em Silves 
para a interligação Tucu-
ruí-Macapá-Manaus, mais 
conhecido como Linhão de 
Tucuruí e seguindo para 
todo o Brasil.

“Estamos aqui para dar 
as boas-vindas a um navio 
que veio da China trazendo 
o primeiro carregamento de 
partes e peças destinadas 
à usina de Azulão. O navio 
chama-se Koga Solution e 
trouxe os tubos do gaso-
duto que irão conectar um 

A chegada do primeiro navio proveniente da China, contendo tubos destinados ao Complexo Termelétrico Azulão 950

Chega primeiro navio com materiais 
para o complexo termelétrico Azulão

ponto ao outro”, pontuou.
Serafim destacou que o 

complexo termelétrico, que 
engloba as usinas termelé-
tricas Azulão I e II, terá, em 
conjunto, uma capacidade 
instalada de 950 MW. “Com 
o funcionamento da usina 
de Azulão, o Amazonas se 
tornará exportador de uma 
energia mais limpa do que 
aquela gerada pelo diesel, 
marcando assim o caminho 
da transição energética. 

com a promessa de gerar 
5 mil empregos.

Conforme a Agência Na-
cional do Petróleo (ANP), o 
Amazonas possui a maior 
reserva de gás em terra 
do país, o que represen-
ta um grande potencial 
para o estado, conside-
rando o avanço na utili-
zação em empreendimen-
tos comerciais, unidades 
residenciais, indústrias  
e veículos.

O governo do Amazonas 
apoia e atrai investimentos 
estruturantes como este da 
Eneva”, afirmou.

O titular da Semig ex-
plicou que o material que 
chegou no porto Chibatão 
seguirá em quatro balsas 
até Silves. No total, estão 
previstos, em média, 25 na-
vios que trarão turbinas, 
geradores e caldeiras.

“Estamos vivenciando 
esse momento, que é his-

tórico para o Amazonas, o 
primeiro navio com mate-
rial da Eneva, que depois 
daqui vai para quatro balsas 
até Silves. Este empreendi-
mento é muito importante 
para o desenvolvimento do 
Amazonas, Silves, Itapiran-
ga e outros municípios, le-
vando qualidade de vida 
para a população, opor-
tunidades de emprego, de 
trabalho, de negócios”, dis-
se Ronney.

Projeto
Em 25 de março deste 

ano, o governador Wilson 
Lima, e a empresa con-
cessionária de gás natural 
Eneva anunciaram um in-
vestimento de R$ 5,8 bi-
lhões no campo de Azulão, 
localizado no município 
de Silves (a 204 quilôme-
tros de Manaus). Confor-
me o plano divulgado pela 
Eneva, serão construídas 
duas usinas termelétricas, 

Feiras de Produtos Regionais da ADS 
serão realizadas com uma novidade

As Feiras de Produtos Re-
gionais do Governo do Esta-
do, promovidas pela Agên-
cia de Desenvolvimento 
Sustentável do Amazonas 
(ADS), serão realizadas a 
partir de terça-feira (09/04). 
A grande novidade desta 
semana, é a inclusão do ma-
racujá do mato. O produto 
começou a chegar nas feiras 
da ADS de forma gradual e 
está sendo comercializado 
a partir de R$ 10,00 reais 
a dúzia. 

“Este fruto é uma rica 
fonte de potássio, ferro, 
fósforo, cálcio e vitaminas 
A, C e do complexo B. A 
combinação de nutrição, 
sabor e aroma tornam o 
maracujá do mato um fru-
to ideal para a produção 
de produtos como sucos, 
polpas, geleias e sorvetes”, 
destacou a nutricionista 
Adriane Andrade.

O preço do produto está 
sujeito a alterações, basea-
do nas condições da safra. 
“É importante lembrar que 
o preço do maracujá do 
mato pode variar ao de-
correr dos dias, dependen-

MARACUJÁ DO MATOPRODUÇÃO RURAL

Governo do AM capacitou 1.675 
pessoas em nove municípios

O Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Produção Rural 
(Sepror), realizou no primeiro 
trimestre de 2024, 61 cursos 
e capacitações, alcançando 
1.675 pessoas, entre servido-
res, comunitários e produtores 
rurais de nove municípios.  Os 
cursos foram definidos pelas 
associações e cooperativas, 
Organizações não Governa-
mentais (ONGs) e clubes de 
mães, que indicaram as maio-
res demandas.

Em Manaus foram 32 ati-
vidades, entre cursos como 
Associativismo e Cooperativis-
mo, Manipulação e Aproveita-
mento Integral de Alimentos; 
Manejo e Gestão na Piscicul-
tura; Valorização da Mulher 
no Campo; e outras temáticas 
elaboradas pelo Departamen-
to Pedagógico da Sepror.

Para o secretário da Sepror, 
Daniel Borges, as atividades 
teóricas e práticas são fun-
damentais para o desenvolvi-
mento das famílias que vivem 
da agricultura.

“Precisamos oferecer o máxi-
mo de conhecimento possível 
para essas pessoas e assim 
incentivá-las a empreender, 
individual ou coletivamente. 

do das condições da safra. 
Fatores como clima, oferta 
e demanda podem influen-
ciar significativamente nos 
preços. Por isso, é sempre 
bom acompanhar nossas 
feiras e estar ciente das 
possíveis alterações”, des-
tacou o gerente de feiras 
da ADS, Diego Augusto.

Além do maracujá do 
mato, os consumidores 
poderão encontrar mamão, 
melancia, cupuaçu e rambu-

Cursos rápidos e com aplicação prática 
tem feito a diferença para os agricultores

tã. Hortaliças frescas, pães 
artesanais, lanche da tarde 
e o café da manhã, também 
estarão disponíveis. 

Calendário
Quarta-feira
Shopping Ponta Negra, 

avenida Coronel Teixeira, 
Ponta Negra

Das 15h às 19h

Quinta-feira
Praça de Alimentação 

Nossa equipe pedagógica 
está sempre melhorando os 
conteúdos para atender as 
necessidades de aprendizado 
dos participantes. Educação é 
tudo!”, enfatiza Daniel Borges.

Para os produtores rurais do 
município de Anamã (a 165 
quilômetros de Manaus), um 
dos módulos orientou os parti-
cipantes quanto à organização 
e legalização documental de 
associações.  E em Manicoré (a 
332 quilômetros de Manaus), 
o mais pedido foi o curso de 
Levantamento de Documenta-
ção das Associações, demons-
trando que os participantes já 
se preparam para empreender.

do Dom Pedro, rua José 
Bonifácio

Das 15h às 19h
Manaus Plaza Shopping, 

avenida Djalma Batista, 
Chapada

Das 15h às 19h

Sábado
Centro Cultural Povos da 

Amazônia, Bola da Sufra-
ma, Crespo

Das 5h às 11h
Centro de Convivência 

da Família Padre Pedro 
Vignola, rua Gandu, Cida-
de Nova

Das 5h às 11h
Rodovia AM-010, km 29 

– sentido Rio Preto da Eva
Das 07h às 15h
Comando Geral da Po-

lícia Militar, rua Benjamin 
Constant, Petrópolis

Das 5h às 9h

Domingo
Estacionamento da praia 

da Ponta Negra, bairro 
Ponta Negra

Das 6h às 11h
Rodovia AM-010, km 29 

– sentido Rio Preto da Eva
Das 7h às 12h

“Este fruto é uma rica fonte de potássio, ferro, fósforo, cálcio e vi-
taminas A, C e do complexo B
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Três foragidos da Justiça são 
recapturados pela PM-AM

A Polícia Militar 
do Amazonas 
(PMAM) recaptu-
rou três foragidos 

Homens foram pre-
sos em diferentes 
ocorrências, duran-
te patrulhamento 
de rotina e após 
denúncia

Os foragidos foram presos nas zonas norte, leste e oeste de Manaus

Homem  agrediu 
pai idoso de 61 
anos

PRESO

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM), por meio da 
Delegacia Especializada em 
Crimes contra o Idoso (DEC-
CI), prendeu em flagrante, 
na segunda-feira (08/04), 
um homem, 31, por lesão 
corporal, ameaça e injúria 
cometidos contra o pai, um 
idoso, de 61 anos. A prisão 
ocorreu no bairro Petrópo-
lis, zona sul.

Conforme a delegada An-
drea Nascimento, titular da 
unidade especializada, a ví-
tima compareceu à delegacia 
e relatou que o autor dos 
crimes chegou em casa sob 
efeito de álcool e iniciou di-
versas agressões contra ele.

“O idoso contou que o 
homem jogou um saco de 
carvão que tinha em mãos 
sobre os peitos do pai e, 
ainda, desferiu alguns socos 
no rosto da vítima e deu um 
golpe mata leão nele. Após o 
fato, o idoso se dirigiu a uma 
unidade hospitalar para aten-
dimentos médicos, tendo em 
vista as graves lesões sofridas 
nas costas e cabeça”, explicou.

Segundo a delegada, a 
partir do relato da vítima, a 
equipe policial foi até o local 
e efetuou a prisão do homem. 
O idoso foi encaminhado ao 
Instituto Médico Legal (IML) 
para realizar exame de corpo 
de delito, e segue sob cuida-
dos de familiares.

O homem responderá por 
lesão corporal, ameaça e injú-
ria. Ele passará por audiência 
de custódia e ficará à dispo-
sição do Poder Judiciário.

O autor dos crimes chegou em casa 
sob efeito de álcool
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PC-AM, PM-AM e GM prendem homem que 
tentou estuprar a própria sobrinha em Tefé

DIVULGAÇÃO

Autor responde pelo mesmo crime cometido contra a irmã em 2023

Policiais civis da Dele-
gacia Interativa de Polí-
cia (DEP) de Tefé (a 523 
quilômetros de Manaus), 
em conjunto com a Polí-
cia Militar do Amazonas 
(PMAM) e Guarda Civil 
Municipal (GCM), pren-
deram em flagrante, no 
domingo (07), um ho-
mem, 24, por tentativa 
de estupro de vulnerável 
cometido contra a pró-
pria sobrinha, de 13 anos.

Segundo a delega-
da Nathalia Oliveira, da 
DEP de Tefé, o homem 
foi preso na madrugada 
do mesmo dia da ação 
criminosa, no distrito de 
Caiambé, zona rural do 
município, após a mãe 
da vítima denunciar que 
o homem havia tentado 
abusar sexualmente da 
adolescente.

Com base na informa-
ção, os policiais foram 
ao local e prenderam o 
homem em uma região 
de mata. Em seguida, ele 

SALVA PELA MÃE

Duas mulheres presas em 
flagrante após denúncias

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Dele-
gacia Especializada em Crimes 
Contra o Meio Ambiente e 
Urbanismo (Dema), prendeu 
em flagrante, na terça-feira 
(09/04), duas mulheres, de 45 
e 61 anos, pelo crime de maus-
-tratos contra três cachorros. 
Os animais foram encontrados 
com sinal de desnutrição em 
uma residência no bairro Pe-
trópolis, zona sul.

 Conforme a delegada Juliana 
Viga, titular da unidade espe-
cializada, as diligências inicia-
ram após o recebimento de 
denúncias, relatando os maus-
-tratos sofrido pelos animais e 
o odor desagradável no local.

“As tutoras dos animais, que 
foram encontrados em estado 
de magreza excessiva, saem de 
madrugada para trabalhar e 
retornam somente à noite. Eles 
ficam o dia todo com fome e 
com sede”, disse.

 Segundo a delegada, um pe-
rito criminal veterinário esteve 
na diligência, juntamente com 
a equipe da Dema, e confirmou 
a situação de maus-tratos.

foi conduzido à delegacia 
e autuado em flagrante 
pelo crime e, posterior-
mente, ficou à disposição 
do Poder Judiciário.

“Também representa-
mos à Justiça pela prisão 
preventiva do autor, tendo 

Os animais foram encontrados com 
magreza extrema

em vista que ele já havia 
sido preso por estuprar 
a irmã em 2023, além de 
tentando abusar da sobri-
nha em outras ocasiões, 
chegando até mesmo a 
oferecer dinheiro para ela 
em troca de relações se-

“Os cachorros foram levados 
a uma clínica veterinária, onde 
novamente foi constatada a 
magreza excessiva, além de 
estado febril. Em depoimen-
to, as autoras do crime ainda 
alegaram que não praticam 
maus-tratos aos animais e que 
eles são magros naturalmen-
te”, falou.

Procedimentos
As mulheres responderão 

por maus-tratos a animais e 
ficarão à disposição da Justiça.

xuais”, disse a delegada.

Tentativa de estupro
Segundo a autoridade 

policial, na ocasião do 
crime, o homem tentou 
arrombar a janela da casa 
da sobrinha, mas perce-
beu que a porta do imóvel 
estava apenas encostada 
e entrou. Nesse momen-
to, ele foi direto ao quar-
to dela, pediu para ela 
manter silêncio e subiu 
em cima da vítima, que 
gritou por socorro.

“A mãe da menina acor-
dou e o infrator fugiu. Nós 
não descartamos a possi-
bilidade de que ele tenha 
feito outras vítimas. Me-
diante a isso, pedimos que 
as mulheres que tenham 
sido vítimas deste homem, 
que procure à delegacia e 
denuncie, ou por meio dos 
números (97) 98113-284, 
da DEP de Tefé, ou 181, 
da Secretaria de Seguran-
ça Pública do Amazonas 
(SSP-AM)”, pontuou.

MAUS-TRATOS A ANIMAIS
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da Justiça, em ocorrências 
registradas entre a noite 
de segunda-feira (08) e a 
madrugada de terça-feira 
(09/04), nas zonas norte, 
leste e oeste de Manaus.

No bairro Redenção, po-
liciais militares das Ron-
das Ostensivas Cândido 
Mariano (Rocam) reali-
zavam patrulhamento de 
rotina quando abordaram 
um homem, no beco Ca-
punga. Durante procedi-
mentos de revista pessoal, 

nada ilícito foi encontra-
do, mas foi constatado 
no Centro de Comunica-
ções Operacionais Poli-
ciais Militares (Cecopom) 
que ele tinha mandado de 
prisão em aberto. O ho-
mem foi conduzido para o 
19º Distrito Integrado de  
Polícia (DIP).

E no bairro São José, a 
equipe policial da 9ª Com-
panhia Interativa Comuni-
tária (Cicom) foi aciona-
da, pelo Cecopom, para 

apurar uma denúncia de 
que havia um foragido da 
Justiça na rua Miracema. 
Ele foi encontrado duran-
te diligências no local e, 
após ser constatado que 
tinha mandado de prisão 
em aberto, foi encaminha-
do para o 14º DIP.

O terceiro homem, tam-
bém com mandado de 
prisão em aberto, foi preso 
pelos policiais militares da 
15ª Cicom, no bairro Nova 
Cidade, após ser aborda-

do na rua Dom Jackson 
Damasceno. Ele foi con-
duzido para o 6º DIP.

Denúncia
A Polícia Militar do Ama-

zonas orienta a população 
que informe imediata-
mente ao tomar conhe-
cimento de qualquer ação 
criminosa, por meio do 
disque denúncia 181 ou 
pelo 190. A identidade do 
denunciante será mantida 
em sigilo.



Política

Sessão especial mar-
cou julgamento a fa-
vor do governador de 
forma unânime

De forma unânime, 
os conselheiros do 
Tribunal de Contas 
do Amazonas (TCE-

-AM) emitiram parecer pré-
vio sugerindo a aprovação 
com ressalvas, recomenda-
ções e determinações sobre 
a prestação de contas refe-
rente ao exercício de 2022 
do Governo do Amazonas, 
de responsabilidade do go-
vernador Wilson Lima.

A decisão foi proferida na 
manhã de terça-feira (9), du-
rante sessão especial para 
julgamento das contas de 
governo, realizada antes da 
11ª Sessão Ordinária do Tri-
bunal Pleno.

Em seu voto condutor, 
o relator das contas, con-
selheiro Mario de Mello, 
destacou a inexistência de 
fato de natureza contábil, 
financeira, orçamentária e 
patrimonial que pudesse 
comprometer as contas do 
governo do estado. O rela-
tório-voto do conselheiro 
esteve em consonância com 
o Ministério Público de Con-
tas (MPC), que também re-
comendou aprovação com 
ressalvas.

Seguindo o voto-condu-
tor, também votaram pela 
aprovação com ressalvas os 
conselheiros Júlio Pinheiro, 
Érico Desterro, Josué Cláu-
dio Neto, além do conselhei-
ro-convocado Mário Filho.

Orçamento
Conforme o relator, após 

a estimativa das receitas 
da Lei Orçamentária Anual 
(LOA), houve atualização 
da receita para o exercício, 
com excesso de arrecada-
ção em 2,145%, totalizando 

Wilson Lima teve indicação de aprovação das contas na Corte de Contas

Avante, União Brasil, MDB e Republicanos 
ganham maiores bancadas na CMM 

A janela partidária fe-
chou e o parlamento mu-
nicipal em Manaus mudou 
o tabuleiro do jogo na 
CMM. Dos 41 vereadores, 
24 mudaram de partido, 
dando ao Avante do prefei-
to David Almeida a maior 
entre todas as bancadas 
na Câmara Municipal de 
Manaus (CMM).

 DIVISÃO DE PODERPAUTAS DA ALEAM

Moraes nega pedido para isentar 
X no Brasil de ordens judiciais 

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), negou 
na terça-feira (9) pedido da 
rede social X, antigo Twitter, 
de isentar sua representação 
brasileira de ser afetada por 
decisões judiciais tomadas 
no Brasil. A empresa queria 
que somente a sede inter-
nacional respondesse em 
possíveis processos. 

Moraes rejeitou o pedido 
após a filial brasileira do X 
alegar que não tem comando 
sobre as operações da rede 
social. Segundo o escritório 
de advocacia que represen-
ta a rede no Brasil, a parte 
brasileira da empresa opera 
somente com a comerciali-
zação de publicidade e mo-
netização de usuários.

Na decisão, o ministro afir-
mou que a empresa busca 
“imunidade jurisdicional” 
para não ser atingida por 
decisões da Justiça brasileira.

“A empresa requerente 
busca uma verdadeira cláu-
sula de imunidade jurisdi-

Além de David Almei-
da, o União Brasil de Wil-
son Lima também formou 
uma bancada fortalecida 
para as eleições de ou-
tubro. Bancadas forta-
lecidas significam mais 
poder de negociação 
na hora das votações. 
David Reis, Gilmar Nas-
cimento, Eduardo Assis, 

Moraes e Musk travam batalha 
nas redes sociais e na Justiça

Eduardo Alfaia, Joelson 
Silva estão todos filiados 
ao Avante do prefeito.

Bancadas importantes
Já o União Brasil, o MDB 

de Braga e o Republicanos 
de Silas Câmara aparecem 
logo em seguida. O pre-
sidente da Casa, vereador 
Caio André, filiou-se ao UB 

cional, para a qual não há 
qualquer previsão na ordem 
jurídica nacional. Pelo con-
trário: o fato de que uma das 
chamadas operadoras inter-
nacionais compõe o seu qua-
dro social sugere um abuso 
da personalidade jurídica, 
pois poderia optar por não 
atender às determinações da 
Justiça brasileira sem sofrer 
qualquer consequência, en-
coberta por sua represen-
tante no Brasil”, afirmou.

TCE-Amazonas emite parecer pela 
aprovação às contas de Wilson Lima 

as receitas realizadas em R$ 
29,3 bilhões. Em relação às 
despesas, houve economia 
orçamentária, com superá-
vit em R$ 251,9 milhões, o 
que representou economia 
de 9,01% em relação ao 
exercício de 2021.

No aspecto patrimonial, 
o governo teve resultado 
positivo de R$ 3,5 bilhões, 
conforme apurado nos va-
lores de demonstrações 
patrimoniais. Com relação 
aos recursos do Fundeb, 
às ações de saúde pública 
e limites com gastos de 

pessoal, foram cumpridos 
os dispositivos estabeleci-
dos pelas suas legislações 
específicas.

Ressalvas
As ressalvas contem-

plam ações que precisam 
ser tomadas pelo governo 
do estado, em exercícios 
posteriores, para alcançar 
a realização de políticas 
públicas para o cumpri-
mento de leis já existentes 
no ordenamento jurídico 
brasileiro, com destaque 
para cuidados com acessi-

bilidade para pessoas com 
deficiências (PcD’s); maio-
res orçamentos técnicos e 
de recursos humanos para 
aspectos ambientais, como 
combate a queimadas, des-
tinação correta de resíduos 
sólidos, além de correções a 
nível de transparência com 
os gastos públicos.

Próximos passos
Após aprovação do pare-

cer prévio recomendando 
a aprovação com ressalvas 
das contas de 2022 do go-
vernador Wilson Lima, o 

relatório-voto será encami-
nhado para os deputados 
que integram a Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), para apreciação 
e julgamento das contas 
do governo, na função de 
agente político, por parte 
dos representantes do Po-
der Legislativo.

“O Parecer prévio é fun-
damental e indispensável 
para que se dê o julgamento 
das contas do mandatário 
mais elevado do estado, 
cuja competência encon-
tra-se reservada à Assem-

de Wilson Lima na sema-
na passada. Ele uniu-se a 
Diego Afonso, Professora 
Jacqueline e Everton Assis.

O Republicanos conta 
com Márcio Tavares, João 
Carlos, Roberto Sabino e 
Daniel Vasconcelos.

O MDB tem Luis Mitoso, 
Kennedy Marques, Raulzi-
nho e Isaac Tayah.
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bleia Legislativa”, concluiu 
o conselheiro-relator Mario 
de Mello.

Mais contas 
Os conselheiros do Tribu-

nal de Contas do Amazonas 
(TCE-AM) julgaram irregu-
lares as contas de 2022 do 
Fundo de Aposentadoria e 
Pensão dos Servidores Mu-
nicipais de Barcelos (Fapen) 
e aplicaram multa ao então 
diretor-presidente, Alisson 
Venancio Pereira de Sou-
za, no valor de R$ 107,4 
mil, por diversas irregula-
ridades identificadas e não 
sanadas na prestação de  
contas anual. 

A decisão foi unânime, se-
guindo o voto do conselhei-
ro-relator Érico Desterro, na 
manhã desta terça-feira (9), 
durante a 11ª Sessão Ordi-
nária do Tribunal Pleno, que 
teve condução da presidente 
da Corte de Contas, conse-
lheira Yara Amazônia Lins.

Do valor total da multa 
aplicada, R$ 88,7 mil são 
referentes às improprieda-
des não sanadas, além do 
não envio dos balancetes 
mensais dos meses de ja-
neiro a dezembro de 2022. 
Para cada mês de atraso foi 
computado multa de R$ 1,7 
mil. O restante do valor da 
multa (R$ 18,7 mil) é resul-
tante da não apresentação 
de documentos que assegu-
rem o balanço patrimonial 
enviado pelo gestor.

O diretor-presidente pos-
sui 30 dias para realizar o 
pagamento das multas ou 
para recorrer da decisão do 
Tribunal Pleno.

Ao todo, foram aprecia-
dos 53 processos, entre 
eles 15 representações; 14 
recursos; 12 prestações de 
contas; além de três em-
bargos de declaração; três 
fiscalizações de atos de ges-
tão; duas denúncias, uma 
transmissão de cargo de 
prefeito e uma auditoria.
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papel ainda segue baixo, 
refletindo a falta de novi-
dades, sobre as definições 
em relação ao pagamento 
de dividendos extraordi-
nários e a permanência ou 
não do atual CEO, Jean  
Paul Prates.

Se, oficialmente, não há 
novidades, extraoficial-
mente, já é considerado o 
pagamento dos dividendos 
extraordinários. Segundo o 
Broadcast, citando fontes, 
integrantes do executivo 
avaliam que o Conselho 
de Administração tende a 
retomar o plano original da 
diretoria e avaliar a propos-
ta de distribuição de 50% 
destes recursos na próxima 
reunião, que deve ocorrer 

antes de 25 de abril.
Na véspera, o ministro 

da Fazenda, Fernando 
Haddad, afirmou que a 
decisão sobre a distribui-
ção de dividendos extra-
ordinários aos acionistas 
cabe à empresa, mas des-
tacou que o debate está  
bem encaminhado.

Esse movimento, enten-
de o governo, ajudaria a 
restaurar a imagem da es-
tatal diante dos investido-
res. Nos últimos 30 dias, 
as ações da companhia 
acumulam queda de quase 
9%, desde a desistência do 
pagamento do provento 
adicional, o que já era dado 
como certo por analistas  
e investidores.

Petrobras (PETR4): 
com ou sem novo CEO?

Outro ponto de tensão 
acontece com a mudança 
ou não do CEO da com-
panhia. Semana passada, 
a ação da petroleira che-
gou a desabar mais de 
5%, logo após informa-
ções de que Prates seria 
substituído pelo petista  
Aloizio Mercadante.

As conversas sobre even-
tual saída de Prates ga-
nharam força em meio a 
embates com o ministro 
de Minas e Energia, Ale-
xandre Silveira, sobretu-
do após debates sobre 
o pagamento de divi-
dendos extraordinários  
pela empresa.

Economia

Investidores aguar-
dam por definição so-
bre dividendos extra-
ordinários e mudança 
ou não de CEO

As ações da Petro-
bras (PETR4) tive-
ram na terça-feira 
(9) seus momentos 

de altas e de baixas, mas 
terminaram com leve ga-
nho, de 0,26%, cotadas a R$ 
38,73. Na máxima, obtida 
pela manhã, o papel buscou 
os R$ 39,14, mas virou para 
o negativo à tarde, tocando 
nos R$ 38,06.

O volume financeiro do 

Semana passada, a ação da petroleira chegou a desabar mais de 5%, logo após informações de que Prates seria substituído pelo petista Aloizio Mercadante

Petrobras: sem novidades “oficiais” 
sobre futuro, ações fecham com leve alta

Contudo, segundo o 
Blog de Julia Duailibi, no 
G1, a permanência de Pra-
tes ganha força, após as 
reuniões realizadas nes-
ta segunda-feira entre 
o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, e o  
presidente Lula.

“A avaliação de fontes do 
governo é que a situação 
de Prates mudou bastante 
em relação à sexta-feira, 
quando a saída dele era 
dada como certa”, escre-
veu ela, pontuando que 
Haddad é um dos poucos 
defensores de sua perma-
nência. Contudo, a opi-
nião de Haddad costuma 
ter um peso grande nas  
definições de Lula.
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Com maior controle de qualidade, 
Boeing reduz entregas pela metade

A Boeing disse na terça-feira 
que entregou 29 aviões em 
março, menos da metade dos 
64 entregues no mesmo mês 
do ano anterior, em meio à 
queda da produção do 737 MAX 
devido ao aumento do controle 
de qualidade e a auditorias por 
parte dos reguladores.

A fabricante de aeronaves dis-
se que está produzindo menos 
jatos MAX para melhorar a qua-
lidade de fabricação depois que 
a explosão no ar de uma porta 
de um jato 737 MAX 9, em 5 
de janeiro, a colocou sob maior 
escrutínio dos reguladores.

Taxa de produção mensal da 
Boeing caiu para um dígito no 
final de março, bem abaixo do 
limite imposto pela Agência Fe-
deral de Aviação (FAA, na sigla 
em inglês) de 38 jatos por mês. 
Durante os primeiros três meses 
de 2024, a Boeing entregou 83 
aviões aos clientes, incluindo 
66 jatos MAX, disse a empresa, 
abaixo do total de 130 entregas 
de aviões durante o primeiro 
trimestre de 2023.

“Vamos desacelerar delibe-
radamente para acertar isso”, 
disse o diretor financeiro da 

DESACELERAÇÃO DELIBERADA

Boeing, Brian West, em uma 
conferência do Bank of Ame-
rica no mês passado. “Fomos 
nós que tomamos a decisão 
de restringir as taxas do pro-
grama 737 para menos de 38 
por mês até sentirmos que 
estamos prontos.”

A Boeing disse que entregou 
oito jatos MAX para compa-
nhias chinesas em março. A 
China retomou as entregas do 
MAX em janeiro.

Rival europeia da Boeing, a 
Airbus entregou 142 aeronaves 
no primeiro trimestre de 2024, 
um aumento de 12% em rela-

Empresa reduziu entregas após jato MAX apresentar problema em voo, em janeiro

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação
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ção ao mesmo período do ano 
passado, informou a Reuters no 
início deste mês, citando fontes 
da indústria.

A Boeing também disse nesta 
terça-feira que recebeu 113 no-
vos pedidos em março, impulsio-
nados por um acordo de 85 jatos 
737 MAX 10 da American Airlines, 
que também encomendou avi-
ões da Airbus e da Embraer. Isso 
eleva o total bruto de pedidos da 
Boeing neste ano para 131.

Após remover cancelamentos 
e conversões, a Boeing registrou 
um total líquido de 126 pedidos 
desde o início de 2024. 
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Intel revela novo chip de IA para 
combater domínio da Nvidia

A Intel detalhou uma nova 
versão de seu chip de inteli-
gência artificial (IA) na terça-
-feira (9), na expectativa de 
avançar sobre o domínio 
da Nvidia.

As empresas de tecno-
logia estão buscando uma 
fonte alternativa para os es-
cassos chips especializados 
em IA. A Intel afirma que o 
novo processador Gaudi 3 
é capaz de treinar modelos 
específicos de linguagem 
ampla 50% mais rápido do 
que o processador H100 da 
geração anterior da Nvidia.

A companhia também 
afirma que o novo chip é ca-
paz de computar respostas 
generativas de IA, um pro-
cesso chamado inferência, 
mais rapidamente do que os 
chips H100 para alguns dos 
modelos testados pela Intel.

“Nossos clientes, acima de 
tudo, estão pedindo opções 
no setor”, disse Jeni Ba-
rovian, vice-presidente de 
estratégia e gerenciamento 
de produtos da Intel.

A Intel e a AMD têm se 
esforçado para produzir um 

GAUDI 3

pacote atraente de chips e o 
software necessários para a 
execução de aplicativos de 
IA que possam se tornar uma 
alternativa viável à Nvidia.

A Nvidia controlava cerca 
de 83% do mercado de chips 
de processamento de dados 
em 2023, com a maior parte 
dos 17% restantes detidos 
por Google.

Intel usou o processo de 
5 nanômetros da TSMC 
para fabricar o novo chip. 

Empresas de tecnologia estão buscando uma fonte alternativa para os escassos 
chips especializados em IA

O Gaudi 3 inclui duas CPUs 
unidas e é mais de duas 
vezes mais rápido que seu 
antecessor. O chip foi pro-
jetado para ser conectado 
a milhares de outros.

Gaudi 3 vai ser disponibili-
zado para fabricantes de ser-
vidores como Supermicro e 
Hewlett Packard Enterprise no 
segundo trimestre deste ano.

A próxima geração do pro-
cessador será chamada de 
Falcon Shores.

Divulgação
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Mercado 
estima PIB 
de 1,9% este 
ano

BOLETIM FOCUS

Pela oitava semana seguida, o 
mercado financeiro aumentou 
as expectativas de crescimento 
da economia brasileira, basea-
do no PIB.

Conforme o boletim Focus, 
divulgado na terça-feira (9), 
em Brasília, pelo Banco Cen-
tral, espera-se um crescimento 
de 1,9% do Produto Interno 
Bruto (PIB), a soma de todas 
as riquezas produzidas no país 
em 2024.

Há uma semana, a expecta-
tiva era de um crescimento de 
1,89% em 2024; e há quatro 
semanas era de 1,78%. Para os 
três anos subsequentes (2025, 
2026 e 2027), a estimativa do 
mercado financeiro permanece 
estável em 2%. A projeção do 
PIB é variável.

Câmbio e juros além do PIB
A previsão se mantém estável 

também para o câmbio e para 
a taxa básica de juros (Selic). 
Há três semanas seguidas, o 
mercado financeiro prevê que 
o dólar fechará o ano cotado a 
R$ 4,95; e há 15 semanas projeta 
uma Selic a 9% ao final do ano.

Para 2025 as expectativas se 
mantêm estáveis, com o dólar 
a R$ 5 há 13 semanas; e a Selic 
a 8,5% há 18 semanas.

Inflação
As expectativas do mercado 

financeiro para o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) – considerada a 
inflação oficial do país – em 
2024 apresentaram uma alta 
de 0,01 ponto percentual na 
comparação com a semana 
passada, mas elas estão acima 
da previsão registrada há qua-
tro semanas.

Segundo o boletim Focus, é 
esperado um crescimento de 
3,76% em 2024. Há quatro se-
manas, o crescimento estimado 
para a economia do país era de 
3,77%; e há uma semana, 3,75%.
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Brasil e Mundo

que não inclui o Japão por 
ora, diz respeito ao for-
necimento de submarinos 
de propulsão nuclear para  
a Austrália.

O Japão já está integrado 
no âmbito da defesa aos 
Estados Unidos e à Aus-
trália, por meio do Diálogo 
Quadrilateral de Segurança 
(Quad), que inclui também 
a Índia, outro importante 
rival regional da China.

Criado em 2007, o Quad 
tem promovido exercícios 
militares conjuntos de di-
mensões sem precedentes 

no Pacífico. Entretanto, ele 
não prevê o compartilha-
mento de tecnologia mili-
tar, como faz a Aukus.

A Constituição do Japão 
permite apenas atuação 
defensiva de suas forças 
militares. Diante das ame-
aças da China e da Coreia 
do Norte, bem como de 
Trump, de não honrar os 
compromissos de defesa 
mútua dos Estados Uni-
dos, o Japão tem eleva-
do seus gastos militares 
e se preparado para um  
eventual confronto.

Os integrantes da Aukus, 
no entanto, esperam que 
os japoneses aprovem no-
vas leis de proteção de 
informação sensível para 
a segurança nacional, an-
tes de firmar uma parceria 
de compartilhamento de 
tecnologia de uso militar 
com eles.

Em fevereiro, o governo 
japonês anunciou que pro-
poria projetos de lei para 
lhe permitir classificar um 
conjunto mais abrangen-
te de informações como 
confidenciais. E prometeu 

Corrida para ampliar a 
aliança lembra o que 
aconteceu com a Otan 
nos anos 1990

A Aukus, aliança de 
defesa anti-China 
criada em 2021 por 
Estados Unidos, 

Reino Unido e Austrália, deu 
o primeiro passo para atrair 
novos membros, começan-
do pelo Japão. Os aliados 
correm contra o tempo, 
diante das possibilidades 
concretas de Donald Trump 
voltar à Casa Branca ou a 
China invadir Taiwan.

 “Reconhecendo as forças 
do Japão e suas estreitas 
parcerias bilaterais com os 
três países, estamos consi-
derando a cooperação com 
o Japão no Pilar 2 da Aukus 
para projetos de capaci-
dade avançada”, informa 
documento assinado nessa 
segunda-feira pelos secre-
tários de Defesa america-
no, britânico e australiano.

O encontro precedeu 
reunião de cúpula na 
quarta-feira do presidente 
dos EUA, Joe Biden, e do 
primeiro-ministro do Ja-
pão, Fumio Kishida, que no 
dia seguinte discursará no 
Congresso americano. Na 
quinta-feira, será a vez de 
Biden reunir-se com Fer-
dinand Marcos, presidente 
das Filipinas, outro país 
ameaçado pelo expansio-
nismo chinês.

O Pilar 2 da Aukus pre-
vê o compartilhamento de 
alta tecnologia de uso mi-
litar, incluindo computa-
ção quântica, inteligência 
artificial, guerra ciberné-
tica, armas submarinas e 
hipersônicas. Já o Pilar 1, 

A Aukus é formada por Estados Unidos, Reino Unido e Austrália

Aliança de defesa anti-China prepara 
expansão e pode incluir Japão

também reforçar a segu-
rança cibernética, com a 
criação de um efetivo de 
20 mil agentes dedicados 
a essa tarefa.

De sua parte, Reino Uni-
do e Austrália, aliados mui-
to próximos dos Estados 
Unidos, reclamam de leis 
americanas que restrin-
gem o acesso desses e 
outros países a tecnolo-
gia sensível à segurança 
nacional. Os três países 
formam, com Canadá e 
Nova Zelândia, o grupo 
Cinco Olhos, de comparti-

Amazônia terá R$ 730 milhões para 
combate a incêndios e desmatamento

O programa União com 
Municípios pela Redução do 
Desmatamento e Incêndios 
Florestais na Amazônia, lan-
çado nesta terça-feira (9) pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, prevê R$ 730 milhões a se-
rem investidos na promoção do 
desenvolvimento sustentável e 
no combate a desmatamento 
e incêndios florestais em 70 
municípios considerados prio-
ritários na Amazônia.

Os recursos terão como ori-
gem o Fundo Amazônia (R$ 
600 milhões) e o programa 
Floresta+ (R$ 130 milhões), em 
ação do Ministério do Meio 
Ambiente para criar, fomentar 
e consolidar o mercado de 
serviços ambientais.

Durante a cerimônia de lança-
mento do programa, no Palácio 
do Planalto, Lula disse que os 
investimentos ajudarão o país 
a atingir a meta de desmata-
mento zero até 2030, ao mesmo 
tempo que apoiará os municí-
pios com ações para prevenção, 
monitoramento, controle e re-
dução da degradação.

“Precisamos cuidar da maior 
reserva florestal do mundo, que 

70 MUNICÍPIOS DA AMAZÔNIA

está sob a nossa guarda, e 
tentar fazer do cuidado dessa 
reserva florestal, uma forma de 
melhorar não apenas a quali-
dade da prefeitura e do povo, 
mas melhorar as condições 
financeiras da cidade”, disse o 
presidente.

Segundo o Planalto, os mu-
nicípios já em condições de 
participar da iniciativa foram 
responsáveis por cerca de 78% 
do desmatamento no bioma no 
ano de 2022. Dos 70 municípios 
prioritários, 53 já aderiram ao 
programa. Eles são responsá-
veis por 59% do desmatamento 

Investimentos ajudarão na meta de desmatamento zero até 2030

Divulgação

lhamento de informações 
de espionagem.

A expansão da Aukus 
para o que já está sen-
do chamado de Jaukus 
não deve parar no Japão. 
A corrida para ampliar a 
aliança, considerada uma 
ameaça pela China, lem-
bra o que aconteceu com 
a Organização do Tratado 
do Atlântico Norte (Otan) 
nos anos 90.

Naquele momento, a uni-
ficação da Alemanha e o fim 
da União Soviética levaram 
a uma corrida dos países 
do Leste Europeu em di-
reção à Otan, para se pro-
teger contra o recorrente 
expansionismo russo. As 
invasões da Geórgia em 
2008 e da Ucrânia em 2014 
e 2022 provaram que os 
temores daqueles países 
eram fundados.

Taiwan é o único país efeti-
vamente ameaçado de inva-
são pela China. Com relação 
às outras nações do Indo-
-Pacífico, a ameaça chinesa 
assume a forma de dispu-
tas por arquipélagos, como 
Senkaku, do Japão, e Spratly 
das Filipinas. Além disso, a 
Força Aérea e a Marinha da 
China realizam cotidiana-
mente incursões agressivas 
nos mares do Leste e do 
Sul da China, para controlar 
rotas de navegação e áreas 
de pesca e de exploração de 
recursos minerais.

Assim como ocorreu com 
os países do Leste Europeu, 
as nações do Pacífico tam-
bém vivem o dilema entre 
se organizar de forma mais 
explícita para se defender, 
de um lado, e provocar 
a agressividade da potên-
cia imperialista, de outro. 
A experiência da Ucrânia 
mostra que é melhor se 
preparar para o pior.

na Amazônia. Os 17 restantes 
ainda podem firmar o termo de 
adesão até 30 de abril. 

Adesão
Para aderir ao programa, é 

necessário que o termo seja as-
sinado pelo prefeito do municí-
pio e ratificado por pelo menos 
um vereador – de preferência, o 
presidente da Câmara municipal. 
“Em até 90 dias, ao menos um 
deputado estadual e um deputa-
do federal ou senador do Estado 
devem declarar por escrito apoio 
à adesão do município”, informa 
o Planalto.

Advogados do “X” no Brasil dizem a 
Moraes não ter o poder de interferir 
nas decisões da plataforma

Os advogados que repre-
sentam o X (antigo Twitter) 
no Brasil disseram ao ministro 
Alexandre de Moraes, do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
que a empresa no país não tem 
“capacidade” de interferir na 
administração da plataforma.

Eles também afirmaram que 
seus representantes no Brasil 
não têm “autoridade” para to-
mar decisões relativas ao cum-
primento de ordens judiciais.

Segundo os advogados, há 
“limites jurídicos, técnicos e 
físicos” do X Brasil e seu re-
presentante legal.

A informação foi enviada 
ao ministro na madrugada de 
terça-feira (9), no inquérito das 
milícias digitais.

No domingo, Moraes incluiu 
o dono do X, Elon Musk, como 
investigado no inquérito e 
mandou abrir uma investiga-
ção para apurar as condutas 
do bilionário no possível co-
metimento de delitos como 
obstrução de Justiça ou inci-
tação ao crime.

O dono da plataforma ha-

SEM AUTORIDADE

via feito ataques a Moraes. 
Disse que ele promove “cen-
sura” e ameaçando descum-
prir determinações judiciais 
sobre suspensão de contas 
na plataforma.

Na manifestação ao magis-
trado, o X Brasil se desvinculou 
das atividades desempenha-
das pela plataforma no ex-
terior, dizendo que não tem 
relação com a gestão, opera-
cionalização e administração 
da rede social.

A Polícia Federal (PF) quer 

Proprietário do X, Elon Musk

convocar representantes do 
X para prestar esclarecimen-
tos. Investigadores afirmam 
que ainda não há data para 
os depoimentos.

Limites
Na manifestação enviada a 

Moraes, a plataforma no Brasil 
buscou se isentar de responsa-
bilidade sobre a gestão da rede. 
Atribuiu a função a empresas 
sediadas nos Estados Unidos e 
na Irlanda.

Segundo os advogados, os 
negócios do X Brasil se resu-
mem a comercializar e pro-
mover a rede e veiculação de 
publicidade virtual.

“Deve-se, no entanto, pontuar 
limites jurídicos, técnicos e físi-
cos do X BRASIL e, notadamente, 
de seu representante legal. Eles 
não detêm capacidade alguma 
para interferir na administra-
ção e operação da plataforma, 
tampouco autoridade para a 
tomada de decisões relativas 
ao cumprimento de ordens ju-
diciais nesse sentido”, afirmaram 
os advogados.

Divulgação Divulgação
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TOMORROWLAND

O Tomorrowland Brasil será 
realizado nos dias 11,12 e 13 
de outubro deste ano. O festival 
teve na terça-feira (09) as datas 
de vendas dos ingressos divul-
gadas durante uma coletiva de 
imprensa.

A pré-venda começa já nesta 
quarta-feira (10). O público geral 
poderá adquirir suas entradas 
para o maior festival de música 
eletrônica do mundo a partir 
de 02 de maio, pelo site oficial 
do evento.

Os preços dos ingressos va-
riam segundo o pacote escolhido 
no site.

O Tomorrowland acontece no 
Parque Maeda, em Itu, no interior 
de São Paulo. Essa será a quarta 
edição do festival no Brasil.

O evento é organizado pela We 
Are One World e DC Set Group. 
A expectativa para a edição deste 
ano é mais de 200 mil pesso-
as, sendo 25% de turistas de  
outros países.

Nesta edição, uma das novi-
dades é que os organizadores 
pretendem aumentar em 34% a 
capacidade de público do “Drea-
mVille”, que é a área para acam-
par dentro do festival. Neste ano, 
cerca de 20 mil pessoas devem 
se alojar no espaço.

Segundo os organizadores e 
o Governo de São Paulo, que 
realizaram a coletiva desta ter-
ça (09), o evento movimentou 
R$ 676 milhões na região no  
ano passado.

Outra novidade é que foi fir-
mado um acordo de no míni-
mo 10 anos para realização do 
evento no Parque Maeda, em Itu. 
Conforme os organizadores, é 
estimado que R$ 9 bilhões sejam 
movimentados na economia de 
Itu durante o período.

A edição de 2024 terá também 
o tema “Adscendo”, que significa 
“ascender”, em latim. 

O evento será realizado nos dias 11, 
12 e 13 de outubro de 2024

DIVULGAÇÃO

redacao@vanguardadonorte.com.br | Redação

Dia 9 de abril é a data 
para celebrar as bi-
bliotecas do Brasil. No 
Amazonas, o Governo 
do Estado dispõe de 
seis bibliotecas e três 
salas de leitura

Espaços de armazenamen-
to e de difusão do co-
nhecimento e das artes, a 
biblioteca tem no dia 9 de 

abril uma data para ser celebrada 
e homenageada. O Governo do 
Estado, por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa, 
reserva ao público seis bibliote-
cas no Amazonas, sendo uma no 
município de Parintins (distante 
369 quilômetros de Manaus) e 
uma unidade com acervo em 
braille. Além das bibliotecas, 
o estado dispõe de mais três 
salas de cultura em centros  
de convivência. 

O Dia Nacional da Biblioteca 
foi instituído em 1980, em 9 
de abril, marcando também a 
criação da Semana Nacional do 
Livro e da Biblioteca, além do 
Dia do Bibliotecário. Promovi-
dos pelo Governo do Estado, 
diversos espaços de leitura e 
pesquisa merecem ser lembra-
dos, sendo o mais conhecido 
deles a Biblioteca Pública do 
Amazonas, localizada na rua 
Barroso, esquina com a aveni-
da Sete de Setembro, Centro, 
zona sul.

Com um acervo de obras raras, 
periódicos antigos, extenso ma-
terial acadêmico e obras atuais, 
além de ser um dos lugares 
mais belos do Centro Histórico 
de Manaus, a Biblioteca Pública 
do Amazonas merece uma visita. 
Funciona de segunda a sexta-
-feira, das 9h às 15h. 

O Centro Cultural dos Povos 
da Amazônia (CCPA), na Pra-
ça Francisco Pereira da Silva 
s/n (antiga Bola da Suframa), 
abriga os acervos de dois gran-
des intelectuais do Amazonas, 
transformados em bibliotecas. 
A Biblioteca Arthur Reis guarda 
o acervo do escritor, historiador 
e ex-governador do Amazonas. 
Já a Biblioteca Mário Ypiranga 
Monteiro tem o acervo deste 
que foi um dos maiores historia-
dores, folcloristas e escritores do 
Amazonas. Ambas funcionam 

O Dia Nacional da Biblioteca foi instituído 
em 1980, em 9 de abril, marcando também 
a criação da Semana Nacional do Livro e da 
Biblioteca, além do Dia do Bibliotecário

Diretor afirma que filme “Back to Black” 
é comemoração sobre Amy Winehouse

DIVULGAÇÃO

Atriz britânica Marisa Abela, intérprete de Amy Winehouse no filme “Back to Black”

As letras e as músicas de Amy 
Winehouse foram a “estrela-
-guia” do diretor Sam Taylor-
-Johnson ao levar a história da 
falecida cantora para a tela em 
“Back to Black”.

O filme biográfico acompanha 
a ascensão de Winehouse à fama 
e retrata seus relacionamentos 
com a família e com o ex-marido, 
Blake Fielder-Civil.

Ele será lançado 13 anos depois 
da vencedora de seis prêmios 
Grammy morrer de intoxicação 
por álcool, aos 27 anos. Consi-
derada uma das cantoras mais 
talentosas de sua geração, sua 
morte prematura abalou o mun-
do da música.

Contar a história do ponto de 

vista de Winehouse foi essencial 
para Taylor-Johnson. “Eu apenas 
queria que fosse da perspectiva 
dela para meio que lhe devolver 
a ação porque eu senti que ela 
havia sido retirada e que ela 
havia se tornado vítima de sua 
tragédia”, disse nesta segunda-
-feira, na estreia mundial do filme 
em Londres.

“Eu quis fazer isso por meio 
de suas palavras, de sua mú-
sica, meio que trazer a música 
de volta à vida e a comemorar 
novamente, e isso me pareceu 
muito importante. Senti que ela 
merecia isso”.

A atriz britânica Marisa Abela 
interpreta Winehouse, um papel 
que ela considerou um sonho e, 

ao mesmo tempo, assustador. 
“Você não recebe papéis como 
a Amy todos os dias. E não 
porque ela é a Amy Winehouse, 
mas porque ela foi tudo em uma 
coisa só”, disse.

“Ela era esperta e engraçada 
e ousada e corajosa, mas tam-
bém incrivelmente vulnerável e 
emotiva, e foi isso que eu queria 
transmitir. Eu queria… lembrar 
as pessoas da vulnerabilida-
de da Amy, a garota por trás  
da música”.

Abela, 27 anos, que interpreta 
as músicas de sucesso da can-
tora de “Rehab” no filme, disse 
que teve aulas diárias de canto 
durante quatro meses e estudou 
as letras de Winehouse para se 

preparar para o papel.
“Back to Black” foi aprovado pelo 

patrimônio de Amy Winehouse, e 
Taylor-Johnson se reuniu com os 
pais de Winehouse. 

“Eu não precisava da aprova-
ção de ninguém. E é importante 
que eu diga isso porque tam-
bém é importante afirmar que 
eu fiz exatamente o filme que 
eu queria fazer. Eu tinha todas 
as aprovações musicais. Mas eu 
queria me reunir com a família 
por respeito ao fato de que eu 
estava fazendo um filme sobre 
a filha deles e pareceu errado 
não me reunir com eles. E o fato 
de que eles o aprovaram depois 
que o viram é muito bom”, disse 
Taylor-Johnson

FILME BIOGRÁFICO

Conheça os espaços para leitura e 
pesquisa mantidos pelo Governo do AM

de terça a sexta-feira, das 9h 
às 15h.

A Biblioteca Genesino Braga 
está localizada no Centro Cul-
tural Anibal Beça, na avenida 
Autaz Mirim, 9018 – Novo Aleixo, 
zona norte. Já a Biblioteca Thalia 
Phedra Borges dos Santos está 
instalada no Palácio Rio Branco, 
na avenida Sete de Setembro, 
s/n – Praça D. Pedro II, zona sul. 
Ambas funcionam de segunda 
a sexta, das 9h às 15h.

Obras em Braille
Com mais de 50 mil obras, 

entre livros digitalizados, livros 
falados, obras em Braille e filmes 
com audiodescrição, a Biblioteca 
Braille do Amazonas está locali-
zada no Bloco C do Sambódro-
mo e tem o objetivo de integrar, 
promover e incluir pessoas com 
deficiência visual ao meio social, 
cultural, educacional e profissio-
nal. Funciona de segunda a sexta, 
das 9h às 15h.

No município de Parintins, a 
Biblioteca Fred Góes é referên-
cia. Localizada no Bumbódromo 

de Parintins (avenida Nações 
Unidas s/n, Centro), funciona de 
segunda a sexta-feira das 8h às 
11h e das 14h às 17h.

Além das bibliotecas, o Gover-
no do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa, mantém Salas de 
Leitura no Centro de Convivên-
cia do Idoso, na avenida Wilkens 
de Matos, s/n, Aparecida (de 
segunda a sexta, das 11h às 15h); 
no Centro de Convivência da 
Família Magdalena Arce Daou, 
na avenida Brasil, s/n, Igarapé do 
Franco, Santo Antônio (segunda 
a sexta, das 9h às 15h); e no Cen-
tro de Convivência Padre Pedro 
Vignola, na rua Gandu esquina 
com avenida Noel Nutels, 119, 
Cidade Nova (de segunda a 
sexta, das 9h às 15h).

Muito a celebrar
Para o escritor, dramaturgo 

e diretor de Bibliotecas da Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa, Márcio Souza, há muito 
a ser celebrado neste 9 de abril. 
“Sou um antigo frequentador 

de bibliotecas, desde minha 
infância eu passava as manhãs 
de sábado na sala dedicada às 
crianças na Biblioteca Pública 
do Amazonas, uma das mais 
tradicionais do Brasil”, afirma.

Márcio Souza conta que, ao 
longo de sua vida, pesquisando 
para seus livros, frequentou 
muitas bibliotecas, no Brasil 
e no exterior. “Para comple-
tar, como Diretor do Depar-
tamento Nacional do Livro, no 
governo Fernando Henrique 
Cardoso, trabalhei na Bibliote-
ca Nacional, a mais importante 
do país, onde vivenciei grandes 
experiências e também tive 
acesso ao magnífico acervo 
que nossa Biblioteca Nacional 
possui”, relembra. 

O escritor conta que também 
foi frequentador da Biblioteca 
Nacional de Paris, onde levan-
tou informações para vários de 
seus livros, além da Bibliote-
ca do Congresso dos Estados 
Unidos, a Biblioteca da Univer-
sidade de Berkeley, da Universi-
dade Stanford e a Biblioteca de  

San Francisco. 
“Por isso, posso dizer com 

propriedade que as bibliotecas 
do nosso país, são extraordiná-
rias, não ficando para trás em 
nenhum quesito sequer, além de 
fazer um trabalho impecável em 
manter e repassar a história e a 
cultura do Brasil”, afirma o diretor 
de Bibliotecas da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa. 

Márcio Souza lembra que o 
mundo atual vive na era digital, 
onde tudo pode ser encontrado 
da forma mais simples na palma 
da mão, mas que as bibliotecas 
resistem de forma árdua para 
que o costume de ler e a bus-
ca de conhecimento não seja 
perdida ou diminuída. 

“Dito isto, as bibliotecas man-
têm um papel excelente em se 
manter firmes em formar mais 
leitores ávidos, com muita cultu-
ra e caráter. Vamos comemorar 
mais um dia dedicado às Biblio-
tecas Públicas e conscientizar 
as autoridades governamentais 
da importância dessas institui-
ções”, convida.

Divulgação



Esportes

Primeiro jogo das 
quartas de final tem 
gol logo no início, 
duas viradas e gola-
ços de fora da área; 
Rodrygo marca, e Vi-
nicius Junior dá duas 
assistências

Real Madrid e Manches-
ter City prometeram e 
entregaram. Foi um 
jogaço na terça-feira 

no Santiago Bernabéu, com 
duas viradas e golaços, e que 
terminou 3 a 3. Bernardo Silva 
abriu o placar logo no primei-
ro minuto, em cobrança de 
falta. O Real virou ainda no 
primeiro tempo, gols de Rú-
ben Dias (contra) e Rodrygo. 
Foden e Gvardiol marcaram 
em meados do segundo tem-
po, mas Valverde empatou 
novamente com um golaço, 
aos 32. Tudo igual no primeiro 
jogo deste confronto pelas 
quartas de final da Cham-
pions League.

Vini Jr. e Rodrygo
Rodrygo chegou a seis gols 

pelo Real Madrid em mata-
-mata da Liga dos Campeões. 
Todos eles contra times in-
gleses (e três contra o Man-
chester City). Com as duas 
assistências de hoje, Vinicius 
Júnior alcançou 16 contribui-
ções para gols contra equipes 
inglesas na Champions Le-
ague. Foram sete gols dele 
mesmo mais nove assistên-
cias. Todas essas contribui-
ções aconteceram também 
no mata-mata do torneio.

Fez falta para o City
O Manchester City teve um 

desfalque de última hora de 
peso: De Bruyne passou mal, 
momentos antes do jogo e 

Renato fecha 500 jogos no Grêmio, revela time 
mais marcante, melhor jogador que treinou 

LUCAS UEBEL/GRÊMIO FBPA

Renato Portaluppi é 
a principal figura da 
história contempo-
rânea do Grêmio

Três dias após igualar com 
Oswaldo Rolla como técnico 
mais vitorioso da história do 
Grêmio, Renato Portaluppi 
atingirá uma marca tão rele-
vante ou maior. Na noite de 
terça-feira, contra o Huachi-
pato, pela Conmebol Liber-
tadores, o ídolo fará o jogo 
500 como técnico do clube. 
Em entrevista exclusiva, Re-
nato revela a equipe mais 
marcante que comandou, o 
jogador que mais honrou a 
camisa 7 e o sentimento pelo  
feito atingido.

É uma semana de gran-
des emoções para o ídolo 
tricolor. No sábado, atingiu 
o 10º título no clube como 
treinador. A marca do jogo é 
tão expressiva que até para 
Renato, conhecido pela irre-
verência, foi difícil absorver  
o significado.

– Eu nem acredito. É mui-
ta coisa. Os cabelos brancos 
que o digam (risos). É muito 
estresse. Não é pra qualquer 
treinador, não. Para chegar a 
uma marca de 500 jogos, é 
porque realmente eu dei re-

“É TÍTULO”CHAMPIONS LEAGUE

França e Espanha estão 
alertas contra terrorismo

 França e Espanha refor-
çarão a segurança antes 
das quartas de final da 
Champions League que 
serão realizadas em Madri 
e em Paris nas noites de 
terça e quarta-feira, dis-
seram importantes auto-
ridades governamentais, 
citando ameaças de terro-
rismo do Estado Islâmico.

“Com relação ao jogo 
que será realizado na re-
gião de Paris, o chefe de 
polícia reforçou conside-
ravelmente a segurança”, 

sultado positivo para o clube, 
porque não é qualquer trei-
nador que faz 500 jogos. Não 
só no Grêmio, em qualquer 
clube. Você precisa dar resul-
tados para ter a oportunida-
de de chegar em uma marca 
dessas. É um título. Um título 
grande – defende o técnico.

A primeira passagem do 
treinador no clube gaúcho 
foi em 2010. Naquela opor-
tunidade, chegou em agosto 
para substituir Silas, em meio 
ao Campeonato Brasileiro. O 
Grêmio estava na zona de re-
baixamento e, sob o coman-
do do ídolo, fez 43 pontos no 
returno e terminou em quar-
to colocado, classificado para 
a Libertadores.

Aliás, em entrevista exclu-
siva ao ge e RBS TV, Renato 
revelou que, apesar de ter 
comandado outros times 
campeões no Grêmio, o gru-
po da primeira passagem 
foi o que mais o marcou. Na 
época, o elenco contava com 
nomes como Jonas, André 
Lima, Fábio Rochemback, 
Douglas, Gabriel e Lúcio, en-Espanha sedia o jogo entre Real Madrid e Manchester City

tre outros.
– Gosto de elogiar sempre 

todos meus grupos. Se tives-
se que destacar um, eu des-
tacaria o de 2010. Porque eu 
cheguei e o Grêmio estava em 
19º, ia começar o segundo 
turno, todos apostavam que 
o Grêmio ia cair e nós tivemos 
o melhor aproveitamento en-
tre todos no segundo turno e, 
no final, o Grêmio estava na 
Libertadores. Pelo desafio, eu 
estava bem no Bahia, pegar o 
clube em penúltimo lugar do 

afirmou o ministro do In-
terior da França, Gérald 
Darmanin, a repórteres em 
um evento para a impren-
sa sobre a segurança dos 
Jogos Olímpicos. O Paris 
Saint-Germain jogará con-
tra o Barcelona na capital 
francesa na noite de quar-
ta-feira.

“Vimos, entre outras coi-
sas, uma comunicação do 
Estado Islâmico que visa 
especialmente os está-
dios. Isso não é novidade”, 
acrescentou.

Real Madrid e Manchester City 
empatam em jogo de duas viradas

não pôde ser escalado por 
Guardiola. Segundo o técni-
co, o meio-campista estava 
pronto, mas começou a vo-
mitar ao chegar no vestiário.

Possível desfalque
Foden marcou um golaço 

de fora da área. Aliás, ele é 
o jogador de time da Premier 
League com mais gols assim 
nesta temporada (seis no to-
tal). Mas ele acabou se ma-
chucando no segundo tempo 
e precisou ser substituído. A 
ver se corre o risco de perder 
o jogo de volta contra o Real 
Madrid.

Quando é a volta?
O jogo de volta entre Man-

chester City e Real Madrid 
será já na quarta-feira da pró-
xima semana, dia 17 de abril, 
às 16h (de Brasília), no estádio 
Etihad, em Manchester.

Brasileiro… Aquele grupo era 
maravilhoso, de muita quali-
dade. Eu tinha uma máquina, 
uma Ferrari, era só saber pilo-
tar – revelou.

Em 2013, retornou também 
durante a temporada, desta 
vez para o lugar de Vander-
lei Luxemburgo. O Grêmio já 
havia sido eliminado nas oi-
tavas de final da Libertadores 
e restava a Copa do Brasil e o 
Brasileirão. Foi vice-campeão 
nos pontos corridos e caiu na 
semifinal para o Athletico.
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Luizinho Vieira 
ou Renatinho 
Potiguar?

BBAARREEZZÃÃOO  

Amazonas e Manaus se en-
frentam no próximo domingo 
(14) no jogo único pela final 
do Campeonato Amazonense. 
Ainda não se sabe quem le-
vantará taça? Será que a Onça-
-Pintada arras a segunda taça 
ou o Gavião vence pela sexta 
vez? O fato é que teremos um 
treinador campeão pela primei-
ra vez. Tanto o comandante do 
Amazonas quanto o do Manaus 
buscam o primeiro título no 
futebol amazonense.

Luizinho Vieira, atual coman-
dante da Onça, foi quem mais 
chegou perto de conquistar a 
taça do Amazonense. Quando 
comandava o Manaus, che-
gou à decisão do estadual de 
2020, que foi disputado em 
2021. No entanto, perdeu nos 
pênaltis para o Penarol-AM. 
Já Renatinho Potiguar fez sua 
estreia no futebol amazonense. 
O treinador está com sede de 
título. Conquistou o troféu do 
segundo turno de forma inédita 
e agora quer levantar mais um.

A final do Campeonato Ama-
zonense ocorre no domingo 
(14), às 17h, no estádio Rober-
ton Simonsen (Sesi), na Zona 
Leste da capital amazonense. 
O Amazonas foi campeão do 
primeiro turno e o Manaus do 
segundo. Não há vantagem. 
Se terminar empatado, o duelo 
será decidido nos pênaltis.

Luizinho Vieira e Renatinho Potiguar

JOÃO NORMANDO

Rodrygo finaliza para 
marcar um dos gols de 
Real Madrid 3 x 3 Man-
chester City

Fotos: Divulgação
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Kelly Souza,  Marina Brólio 
e Terma Santina

Erlete Castro, Bianca Pérez 
e Claudia Pedrotti 
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Maza Lopes mazalopes@aol.com

O gaúcho de Farroupilha-RS, Natalino Masiero, é o mais novo 
amazonense de fato e direito, onde recebeu em sessão espe-
cial na Assembleia Legislativa do Amazonas o título de cidadão 
amazonense. Em propositura, então, de Ricardo Nicolau e que 

teve a saudação de Debora Menezes- aliás, hoje está em Bruxelas cui-
dando de pautas de direita -. Na plateia amigos e o povo parceiro do 
comércio que rege a economia de Manaus. Congratulações, Natalino! 

CIDADÃO

Chagas Jr e William Abrahim

Os Masiero, Gionanni, 
Natalino, Anne e Vittório 

Muni Lourenço, Aderson Frota e Miguel Mourão

Coronel Menezes

Fred Melo

A turma que sabe e aprecia o bom vinho se reuniu no café do 
Hotel Juma, sábado a tarde, p’ra fazer o que mais gostam 

e sabem, degustar a bebida, ouvir música boa - cantada pelo 
Naldo Cavalcante -, papear, lanchar e fazer fotos. Aqui mostro 
algumas da confraria do vinho. 

Marli Capote e 
Madalena Przybysz

Sandra Rossy e 
Léia Gonzaga

Eli Pinheiro e 
Isabel Valente

WINE GIRLS

Jaqueline Araújo

Amanda Gacharna

Silvia Pacífico, Ceciliene Pedrosa, 
Anne Mesquita e Márcia Souza

Laiza Latrecchia. Andreza 
Batista, Cynthia Juliana 

Bastos e Cídia Das Neves

Therla Monteiro
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